
Святитель Спиридон уникальный. Он отличается от многих других 
святых Церкви не только совершенно необыкновенными, удивительными, 
поражающими людей чудесами, которые он совершал: и мертвых воскре-
шал, и превращал змей в золото (и обратно), и просил дождя у Бога – и Го-
сподь посылал во время засухи обильный дождь. Не только в этом его вели-
чие, его слава. Главной особенностью святителя Спиридона является то, 
что он всю свою жизнь трудился. Когда был простым мирянином, пас скот, 
был простым сельским тружеником. Когда был возведен по избранию наро-
да Божия на святительскую кафедру, также не оставил своего скромного 
крестьянского труда, был, как мы сейчас говорим, на все руки мастер, все 
делал сам, своими руками.

У меня всегда возникал вопрос: почему? Неужели святитель не мог себя 
полностью посвятить проповеди слова Божия, богослужению, молитве? 
Зачем ему нужно было продолжать пасти скот бессловесный, зачем нужно 
было оставаться сельским тружеником? Несомненно, в этом есть опреде-
ленный духовный смысл, некий образ его христианского подвига. Явно, что 
он делал это не случайно. Он мог бы совершенно безбедно существовать 
и без этого, но для него труд был одним из очень важных послушаний в его 
жизни.
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Я думаю, главный урок святителя 
Спиридона для христианина – это не-
обходимость смиренного физического 
труда, каким бы неожиданным и стран-
ным это ни показалось. Мы же говорим о 
духовной жизни, о молитве, посте, бого-
мыслии, о чистоте сердца, при чем здесь 
физический труд, который, в общем-то, 
доступен каждому: и верующему, и неве-
рующему? В том-то и заключается тайна 
духовной жизни, один из ее законов: ког-
да человек трудится физически, душа 
его приобретает некие очень важные ка-
чества, приобретает добродетель смире-
ния. И вот эта добродетель является ис-
точником, основанием тех благодатных 
даров, которые Господь дает святому че-
ловеку, исполняющему заповеди Божии.

Мы все хорошо знаем жизнь святите-
ля Спиридона, знаем, что он родился в то 
время, когда Церковь пребывала в гоне-
ниях. Год 270-й – это еще разгар гонений; 
царствовавший тогда император Деций 
известен своей кровожадностью, тем, что 
многих христиан преследовал и жестоко 
мучил. При нем пострадало много извест-
ных святых. Этот период также пережил 
и святитель Спиридон. Затем наступили 
перемены для Церкви, когда воцарился 
император Константин Великий. Церковь 
получила свободу; и не только свободу 
строить храмы, совершать богослужения, 
но и свободу развивать богословие.

Был созван Первый Вселенский Со-
бор, и святитель Спиридон был участни-
ком этих событий. Мы прекрасно знаем 
о его участии в Первом Вселенском Со-
боре, когда он, побуждаемый ревностью 
об истинном богопочитании, обличил 
языческих мудрецов. Причем обличил в 
тех условиях, когда многие епископы бо-
ялись это сделать, они считали: чтобы 
состязаться с мудрецами, необходима 
особая ученость. А святитель Спиридон 
такой учености не имел, и собратья гово-
рили ему: не надо вступать в спор с этим 
философом, потому что он тебя победит, 
высмеет.

Но когда человек исполняется рев-
ностью о славе Божией, исполняется 
Духа Святого, он становится и мудрым, и 
сильным, и бесстрашным. И эта духовная 
мудрость просто поразила его собесед-
ника, языческого философа. Он говорил: 
«Пока со мной спорили на ученом языке, 
я мог отвечать. Я чувствовал свою силу, 
когда говорили на моем языке. Но когда 
этот старец стал говорить слова, испол-
ненные какой-то неведомой духовной 
силы, тогда я понял, что мои доводы ни-
чего не значат, и я замолчал. Я признаю 
себя побежденным этим старцем».

Святитель Спиридон прожил долгую 
жизнь, он отошел ко Господу в 348 году. 
Это время, когда Церковь внешне имела 
свободу, но у нее была другая беда: ее 

раздирали различные ереси, прежде все-
го арианская. Были разные нестроения 
и смущения по этому поводу в Церкви. 
Но святитель Спиридон до конца своей 
жизни хранил твердость в исповедании 
православной веры. С одной стороны, он 
был милосерден к согрешающим и каю-
щимся людям, которые заблудились на 
своем жизненном пути, а с другой сторо-
ны, проявлял строгость в обличении не-
правоверия, пороков и греха. Потому что 
это тоже проявление любви к ближнему. 
Когда святитель Спиридон обличал не-
честивых, он имел целью спасти их, вы-
вести на путь спасения.

Мы говорили о том, что святитель 
Спиридон – это пример смирения. И за 
это смирение Господь даровал ему воз-
можность быть чудотворцем. Но как это 
смирение приобретается? Его жизнь по-
казывает, что смирение он приобретал 
простым, незатейливым трудом, смирен-
ным образом жизни, никогда не величал-
ся, никогда не старался иметь вид святи-
теля или человека особого.

Настоятель храма иконы Божией Ма-
тери «Отрада и Утешение» на Ходынском 
поле города Москвы протоиерей Иоанн 
Кудрявцев 

https://tv-soyuz.ru/peredachi/besedy-s-
batyushkoy-efir-ot-25-dekabrya2?ysclid=m1
qs4h3itu499581348

ПАМЯТЬ СВЯТИТЕЛЯ СПИРИДОНА ТРИМИФУНТСКОГО 
25 декабря Церковь празднует память святителя Спиридона Тримифунтского. Почему он так 

почитается Церковью? В чем, может быть, главное его наследие?  
Чему мы можем ПОУЧИТЬСЯ У СВЯТИТЕЛЯ СПИРИДОНА?

https://tv-soyuz.ru/peredachi/besedy-s-batyushkoy-efir-ot-25-dekabrya2?ysclid=m1qs4h3itu499581348
https://tv-soyuz.ru/peredachi/besedy-s-batyushkoy-efir-ot-25-dekabrya2?ysclid=m1qs4h3itu499581348
https://tv-soyuz.ru/peredachi/besedy-s-batyushkoy-efir-ot-25-dekabrya2?ysclid=m1qs4h3itu499581348


2 ВСТРЕЧА № 12 (149) декабрь 2024 г.

Отвечает протоиерей Андрей Тка-
чёв 

Друг мой, это совершенно два раз-
ных вопроса. Подставить своё плечо 
под ношу невинного страдальца — это 
не случайность. Симон неизвестно чем 
заслужил себе такую благодать. Он 
навеки вечные будет помнить, и Христос 
навеки вечные будет помнить этого бед-
ного Симона Киринейского, который под-
ставил своё плечо под тяжесть креста, 
ибо Христос падал под крестом. Это один 
из великих людей, который не забудется. 
Как о женщине, которая помыла Христу 
ноги миром, никто не забудет, пока пропе-
вается Евангелие, так и об этом Симоне.

А вот как узнать свой крест в этой 
жизни — это другой вопрос совершен-
но, с Симоном не связанный? Но обыч-
но попросту говорят: «Ну, всё тяжёлое, 
что вам не нравится, но вы вынуждены 
терпеть, это ваш крест». Может быть, 
вы хотели родиться итальянцем в 18 
веке, а родились русским в 20-ом. Ну, зна-
чит, это ваш крест. А крест – это благосло-
вение, кстати. Крест – это благословение. 
Или, скажем, вы бы хотели красиво петь, 
но Бог не дал ни слуха, ни голоса. Кому-
то, например, плевать, ну нет, так нет ни 
слуха, ни голоса. А кому-то это тяжело, и 
это его крест. Кто-то хочет деток родить и 
замуж для этого вышла, а чрево не пло-

дящее. Это крест, но ещё какой. Короче, 
всё, что вы бы хотели изменить, оно не 
меняется. Это крест.

Есть кресты внешние, и внутренние, 
есть тяжесть внутренняя, например, я 
борюсь с какой-то страстью, а страсть, 
зараза, не отпускает меня. И уже лет 
тридцать прошло, я уже отчаялся почти, 
потом думаю, нет, опять начинаю. Она 
не хочет уходить, допустим, это крест? 
Крест, ну, чего искать кресты? Вы только 
просто сядьте, да подумайте: «Вот это 
мой крест будет».

Пришел доктор домой, поставили 
перед ним тарелку супа. Он помыл руки, 
сел, только черпнул ложкой. Ему звонок: 

ГДЕ И КОГДА ВСТРЕЧАЛИСЬ В ЗЕМНОЙ ЖИЗНИ СВЯТЫЕ 
НИКОЛАЙ ЧУДОТВОРЕЦ И СПИРИДОН ТРИМИФУНТСКИЙ?

19 декабря день праведной кончины Святителя Николая, архиепископа Мирликийского,  
а 25 декабря день памяти Святителя Спиридона Тримифунтского

КАК УЗНАТЬ СВОЙ КРЕСТ В ЭТОЙ ЖИЗНИ?
Симон Киринеянин - случайный человек, шедший с поля, вдруг получивший то ли возможность,  

то ли обязанность нести крест Господень. Как узнать свой крест в этой жизни?

Пожертвования на восстановление храма в честь Сретения Господня на станции Тихонова Пустынь Вы можете внести как 
непосредственно в храме, так и перечислением через банк.
Наши реквизиты: 
Местная православная религиозная организация приход в честь Сретения Господня в г. Калуге Калужской Епархии Русской 
Православной Церкви (Московский Патриархат).
ИНН 4028990330,  Отделение N8608 Сбербанка России г. Калуга, Р/сч 40703810522240004070, К/сч 30101810100000000612,  
БИК 042908612

Два великих, любимых и почитаемых на Руси православных подвижника, 
святитель Николай Чудотворец и Спиридон Тримифунтский, были совре-
менниками, совершившими свой земной путь в конце III - первой половине 
IV века. Между ними много общего. Даже можно сказать, между ними духов-
ное родство. Оба жили в Римской империи, оба своим примером обратили 
ни одно сердце к Христу, причем делали они это в ещё языческом мире, и 
успех их миссии строился на их личном примере выражавшимся в святости 
жизни. Оба Святителя творили великие чудеса - в частности, именем Бо-
жьим воскрешали умерших. Оба безвозмездно помогали всем бедным, оба 
претерпели гонения от язычников, будучи брошенными в тюрьму. Наконец 
оба в том числе и жарких прениях на Первом Вселенском Соборе, ревност-
но отстаивали истину против ариан.

В 325 году в Никее по распоряжению императора Константина состо-
ялся Первый Вселенский собор, на котором собрались епископы из Азии, 
Африки и Европы. Вместе со святителем Николаем Мирликийским присут-
ствовал на соборе и святитель Спиридон.

Спиридон защищал отрицавшееся ариями учение о единстве Троицы не 
только словом, но и делом: взяв в руки кирпич, Тримифунтский подвижник 
стиснул его в руках: мгновенно вышел из кирпича вверх огонь, вода потекла 
вниз, а глина осталась в руках чудотворца. «Эти три стихии, кирпич один, 
- произнёс тогда святой Спиридон, так и в Пресвятой Троице - Три Лица, 
а Божество Едино.» Таким вот чудесным образом Тримифунтский подвиж-
ник обратил в Православие поднаторевшего арианского философа. Ибо 
главным аргументом святителя Спиридона, ровно, как и Николая Мир Ли-
кийских Чудотворца, была сила Божия, через них действующая. И, конечно, 
неудивительно, что на иконах их нередко изображают вместе. Мощи Свя-
того Спиридона, как и мощи Святого Николая - нетленны и чудотворны.

Величаем вас, Святители Христовы! Молите Бога о нас!
https://vk.com/wall-133530773_18781?ysclid=m1rjg1n6gm252484224

https://vk.com/wall-133530773_18781?ysclid=m1rjg1n6gm252484224
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«Доктор срочно на вызов». Он ещё даже 
хлебнуть не успел, положил ложку, на-
дел пальто и ушёл в тьму на вызов. Жена 
кричит ему: «Что ты не поел даже, что 
вы совесть потеряли, человеку поесть 
не дадите»? Это его работа, которая 
одновременно его крест. Он обязан но-
чью встать и пойти на вызов, иначе он не 
доктор. Обязан. Священник обязан одно, 
солдат - другое, глава администрации 
района - третье. Каждый должен нести 
свой крест и делать свою работу правиль-
но. Это тоже крест. Все крест.

Талант – это крест. Как говорил не-
забвенный Андрей Арсеньевич Тарков-
ский: «Сейчас я буду снимать новый 
фильм. Если вы думаете, что я полон 
замысла и хочу летать на крыльях от 
восторга, творческих всех этих мо-
ментов, то вы ошибаетесь. Я вхожу в 
работу, как ломовая лошадь, в тяже-
лейшую работу. Это мой крест». Та-
лант – это обязанность. Раз ты можешь, 
значит, ты должен. Раз ты должен, значит, 
это крест. А другие не могут. А ты можешь, 
значит, должен ты. По-моему, настолько 

это элементарно, что даже как-то стран-
но, что об этом спрашивают.

Где мой крест? Да на тебе он. Он 
уже на тебе. Только вот вникни в это 
все, и ты найдешь эту священную тя-
жесть, потому что крест — это благо-
словение. Его нельзя сбрасывать, его 
нужно нести. Донесешь до конца, и хо-
рошо тебе будет.

Текст основан на видео с пропове-
дью протоиерея Андрея Ткачева

h t t p s : / / d z e n . r u / a / Z R G G -
MQZ6Gku5eE7

Редко случается, что человек прихо-
дит и говорит: «Батюшка, так всё класс-
но! Так всё прекрасно! Ведь я же с Богом 
живу!» Наоборот, только и слышишь: 
«Там проблемы, здесь проблемы. Непо-
нятно, как жить…» Слушайте, вы что? 
Откуда вы свалились? Мы самые счаст-
ливые люди во вселенной! Мы живем со 
Христом! И нам чего-то не хватает? Это 
говорит о состоянии нашей души. И, ко-
нечно, от этого очень и очень печально. 
Да, мы очень грешны. И не видим даже 
половины того, в чем мы виноваты в этой 

жизни перед Богом. Да, у нас нет воли, 
нет благоговения, нет благодарности. Но 
Бог нас любит. И этим можно жить, этому 
можно радоваться. Ведь Бог-то нас лю-
бит! Живите с Богом! Живите в радости! 
Ну да, мы косые, хромые, слепые, глу-
хие. Но когда Иисус ста на месте равне  
(Лк. 6: 17), кто был вокруг Него? Вот та-
кие, как мы с вами, бедолаги.

Мы должны преодолеть сопротивле-
ние, притяжение земли и выйти в откры-
тый космос, в жизнь вечную. В принципе, 
мы все готовимся к полету туда и для это-

го собираем, копим свои духовные силы. 
Чтобы, когда мы будем пригвождены к 
одру болезни, сказать: «Нет! Не умру, 
но жив буду, и повем дела Господня» 
(Пс. 117: 17). Чтобы тогда вспомнить и 
сказать: «Христос воскрес, и смерти уже 
нет, хотя мое тело мучается и умирает». 
Вот в чем смысл жизни человека. В этом 
мире мы ничего не изменим, но должны 
измениться сами, а вокруг нас — наши 
близкие. Поэтому стяжаем мирный дух, и 
тысячи спасутся вокруг нас.

Мы следим за новостями — что где 
происходит… Да ничего нового нет в 
этом мире! Всё уже произошло: Христос 
спас человека. А человек воюет с Богом 
и в этой войне проиграет. Этот мир гре-
ховный воюет с Богом, поэтому он и по-
гибнет. А мы должны спасаться в ковчеге. 
Вот эта Церковь — наш с вами ковчег. И 
куда он плывет? В Царствие Небесное. 
А где Царствие Небесное? Внутри вас 
(ср.: Лк. 17: 21). Вы же всё понимаете, всё 
знаете. Вы такие уже богословы, исиха-
сты, молитвенники. Но едва вас щелкнут 

по лбу, вся ваша духовность куда-то ухо-
дит. Она пока еще надуманная. Мы еще 
больше фантазируем. Вот семья — это 
как монастырь. И если супруги после пя-
тидесяти лет совместной жизни держат 
друг друга за ручки и смотрят с любовью 
друг на друга, я думаю, это уже святые 
— почти великомученики или преподоб-
номученики. Поэтому старайтесь беречь 
и хранить любовь. Любовь — не теория, 
а практика, это наша норма жизни. «Воз-
любим друг друга, да единомыслием ис-
повемы…»* Друг друга тяготы носите, 

и тако исполните закон Христов (Гал. 
6: 2).

* Возглас диакона на Божествен-
ной литургии перед пением Символа 
веры.

Духовник Свято-Елисаветинского 
монастыря протоиерей Андрей Леме-
шонок, проповедь после Божествен-
ной литургии 29.09.2024 г.

https://obitel-minsk.ru/lutschije/2024/10/
nytiki?ysclid=m2yokratsg933290033

НЫТИКИ В РАЙ НЕ ПОПАДУТ
На исповеди столько приходится выслушивать негатива… У всех всё 

плохо. Каждый жалуется на того, на другого, на свою жизнь. А, по сути, это 
ведь жалобы на Бога. И как это перекликается с Евангелием! Как будто мы 
пришли на брачный пир в небрачной одежде. Что такое брачная одежда? 
(см.: Мф. 22: 11, 12). Это покаяние. Если мы пришли на брачный пир, то ка-
кой у нас может быть негатив? Разве мы неверующие?..

Но, если вдуматься, чем мы живем? Если нам кто-то что-то подарит, 
скажет хорошее слово, если нам как-то в жизни подфартит, говоря по-
народному, значит, ура, всё у нас отлично! А если на нас кто-то плюнет, 
подзатыльник нам даст, значит, всё плохо. Какое же все-таки у нас прими-
тивное понимание жизни! Сколько же нам нужно Крови Христа, чтобы мы 
сказали: «Да, всё прекрасно!»?

А когда у человека всё плохо… Знаете, можно сказать, что нытики и 
жалеющие себя Царства Божия не наследуют (1 Кор. 6: 10). Апостол сказал 
эти слова о других, но мне кажется, что и нытики не наследуют… А бла-
годарный человек ни в чем не нуждается. Поэтому мне неважно, что, мо-
жет быть, у меня сейчас всё трещит по швам, что мне сейчас так тошно, 
что я вообще не хочу просыпаться и открывать глаза. Мне это неважно! 
Я знаю, что Христос меня любит! И мне нужно вставать и идти служить 
Богу. И вы служи́те Богу и не поддавайтесь унынию, друзья мои! Вы же во-
ины Христовы!

https://dzen.ru/a/ZRGG-MQZ6Gku5eE7
https://dzen.ru/a/ZRGG-MQZ6Gku5eE7
https://obitel-minsk.ru/lutschije/2024/10/nytiki?ysclid=m2yokratsg933290033
https://obitel-minsk.ru/lutschije/2024/10/nytiki?ysclid=m2yokratsg933290033
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Эта книга («Каждый день – подарок Божий: Дневник православного свя-
щенника»: Сибирская Благозвонница; М.; 2009) ранее издавалась под другим 
названием – «День за днем». Автор книги неизвестен, но известно имя од-
ной из внимательных ее читательниц императрицы Александры Федоров-
ны. Книга попала в руки государыни за несколько лет до революции, и с ней 
Александра Федоровна не расставалась до конца жизни.

В книге дневнике православного священника день за днем записаны мыс-
ли о христианской жизни, о вере, о путях спасения. Прочтите эту книгу, 
и, возможно, вы найдете ответы на свои собственные вопросы. В газете 
ВСТРЕЧА публикуются только ее фрагменты.

ЛЮБОВЬ ПРЕБУДЕТ ВОВЕКИ
Любовь никогда не перестает; хотя и пророчества прекратятся, и 

языки умолкнут, и знание упразднится (1 Кор. 13, 8).

КАЖДЫЙ ДЕНЬ – ПОДАРОК БОЖИЙ

НАШЕ СЛОВО СЛЫШНО НА НЕБЕ
За всякое праздное слово, какое скажут люди, дадут они ответ в день суда (Мф. 12, 36).

Наступающий новый год наводит 
обыкновенно на мысль о кратковремен-
ности всего земного. Мне кажется, одна-
ко, что это время года должно напоми-
нать о том, что «никогда не перестает». 
Когда год уходит за годом в вечность, я 
не скорблю о том, что он уносит с собою, 
скорее, поражаюсь тому, что он оставля-
ет нам. Такое же впечатление, по види-
мому, испытал ап. Павел. Для него есте-
ственно, что «пророчества прекратятся, 
и языки умолкнут, и знание упразднится», 
но он поражен тем, что «любовь никогда 
не перестает», – торжествующая нота 
слышится в этом возгласе.

И мы, заканчивая этот год, постара-
емся вспомнить о всем том, чем мы обо-
гатились в течение его не на время, а на-
всегда. Что же сказать о любви, которая 
никогда не стареет, которая не знает ни 

времени, ни пространства, которая по су-
ществу своему бесконечна, безгранична? 
Я бы сказал, что мысль о ней должна пре-
обладать в нас при начале нового года.

Есть нечто в мироздании, над чем 
время не имеет власти: это человеческое 
сердце. Все остальное истощается, как 
бы изнашивается; способности слабеют, 
силы изменяют нам, память притупляет-
ся, но сердце остается неизменным – оно 
не должно утратить способности к любви, 
оно должно всегда оставаться широко от-
крытым для всего высокого и прекрасно-
го, для всякой нужды, для всякого горя. 
Сердце человеческое – это то растение, 
которое не гибнет от бури и непогоды, но 
зеленеет и цветет даже среди морозных 
снежных дней.

В нем звучит песнь любви и тогда, 
когда голос изменяет нам. Когда взор по-

мрачен, ясный луч веры проникает в этот 
мрак и озаряет его. Не смотрите же на 
увядающие листья. Сердце ваше оста-
лось юным вопреки протекшим годам.

Та вечная любовь Божия, пославшая 
радугу после потопа, не изменилась и до 
сего дня, взор Божественной любви не 
омрачился, силы ее не ослабели, небо и 
земля исчезнут, но любовь пребудет во-
веки.

В снежных горах Швейцарии, в не-
которых местностях, проводники пред-
упреждают путешественников, чтобы они 
не произносили ни одного слова, т. к. от 
малейшего колебания воздуха нависший 
снег может отделиться от глыбы и про-
извести обвал, уносящий все за собою в 
пропасть. Кто бы подумал, что одно сло-
во может иметь такие страшные послед-
ствия? Однако нравственное влияние на-
ших слов еще невыразимо значительнее. 
Необдуманные слова, которые мы так ча-
сто и легко бросаем на ветер, двигают со-
бытиями в течение веков, и великий день 
суда обнаружит страшные последствия 
наших слов.

В тот день мы дадим ответ «за всякое 
праздное слово». Не страшно ли поду-

мать о множестве сказанных нами слов, 
которые предстанут пред нами тогда с не-
умолимой ясностью? «Праздные слова» 
– это те, которые возникают из праздной 
жизни, слова ненужные, легкомыслен-
ные, часто вредные. Такие пустые слова, 
переходящие, от нечего делать, из уст в 
уста, нередко чернят нравственный об-
лик человека, наносят раны, выражают 
злорадство при виде чужой неудачи и из 
пустых становятся жестокими.

К «праздным словам» принадлежат и 
те разговоры, вторгающиеся в сокровен-
ную область семейной жизни, которые 
под видом пустой шутки или неуместно-
го намека, могут пошатнуть основы се-
мейного счастья. Нужно быть достаточно 
осторожным в употреблении слов. Пусть 

слова наши будут правдивы, просты, чи-
стосердечны, пусть будут они доброжела-
тельны и любвеобильны.

«Слово ваше да будет всегда с бла-
годатью», – говорит ап. Павел (Кол. 4,6). 
Мысль о суде Божием должна быть уздой 
нашему языку. Мы говорили бы с боль-
шей мудростью, если бы помнили посто-
янно, что слова наши слышны на Небе 
и что в них мы найдем себе оправдание 
или обличение в последний день. Как 
священно было бы для нас каждое слово, 
как чисто, как правдиво, если бы мы пом-
нили, что одно из имен Самого Иисуса 
Христа было – «Слово» (Ин. 1, 1).

Каждый день – подарок Божий: 
Дневник православного священника: 
Сибирская Благозвонница; М.; 2009


